

L'éthique dans l'argumentation et la communication médiatisée par les technologies numériques

Katia A. Lima – Université de Sherbrooke

Alain Létourneau – Université de Sherbrooke

Abstract

In this paper, we present Philippe Breton's approach to communication, inspired by Chaïm Perelman's works on argumentation, with respect to the formation of a *rational ethos* between interlocutors that is centered on legitimate communication in democratic contexts, as opposed to coercive ones. We start by highlighting Breton's "triangle of argumentation" that suggests the deliberative development of a balanced and constructive cycle between *logos*, *ethos* and *pathos*; this leads us to consider the practice of justifying our actions by reasonable arguments (good reasons) which is so essential for democracy. In addition, we analyze the factors that could strengthen a "communicative democracy", centered on deliberation, with regards to its strategic as well as affective and moral aspects. Finally, we discuss some problematic aspects concerning the "global" use and distribution of ICTs – Information and Communication Technologies – so as to amplify those considerations.

Keywords

Argumentation, Democracy, Deliberation, Information and Communication Technologies.

Résumé

Notre but est de souligner l'importance de l'approche de Philippe Breton, inspirée par les travaux de Chaïm Perelman sur l'argumentation, concernant la formation d'un *ethos rationnel* entre des interlocuteurs visant la réussite communicationnelle dans des contextes qui se veulent démocratiques, en contraste aux coercitives. D'abord, nous mettons l'accent sur le « triangle argumentatif » de Breton lequel suggère le développement délibératif d'un cycle constructif et équilibré entre *logos*, *ethos* et *pathos*; ce qui nous amène à considérer la pratique de justification de nos actions, par des arguments raisonnables (bonnes raisons), tellement essentielle pour la démocratie. Par la suite, nous analysons ce qui peut renforcer une « démocratie communicative » centrée sur la délibération dans ses aspects stratégiques ainsi qu'affectifs et moraux. Finalement, nous mentionnons quelques questions concernant l'utilisation et la distribution « globale » de TIC - Technologies de l'information et de la communication – afin d'élargir nos considérations.

Mots-clés

Argumentation, démocratie, délibération, technologies de l'information et de communication.